

# SOCIEDAD NACIONAL DE PESCA ARTESANAL DEL PERÚ



Sentimos orgullo por nuestro trabajo, por nuestras familias, por nuestro mar.



Representamos al 28% de embarcaciones de pesca de altura del país.



Estamos comprometidos con trabajar hoy para cuidar la pesca del mañana.

## TRAZANDO LA RUTA DE LA **PESQUERÍA** **ARTESANAL** SOSTENIBLE

Las pesquerías artesanales de altura como el calamar gigante y el mahi-mahi son importantes para nuestra seguridad alimentaria y economía y representan una de las mayores riquezas de nuestro mar. En el año 2023, los desembarques de estos recursos fueron aproximadamente de 600 mil y 50 mil toneladas, respectivamente, generando 40 mil puestos de empleo directo.

A pesar de todos estos beneficios, aún existen una serie de problemáticas que ponen en riesgo la sostenibilidad de las pesquerías y el bienestar de hombres, mujeres y familias dedicadas a la pesca. En este contexto surge SONAPESCAL, por iniciativa de siete asociaciones pesqueras del norte de Perú que buscan reunir a las y los productores de la pesca artesanal para trazar la ruta hacia la sostenibilidad.



# ¿QUIÉNES SOMOS?

Somos una asociación constituida en el 2022 que busca promover, colaborativamente, soluciones a los retos que enfrentan nuestras pesquerías. Para ello, ejercemos la representación política del sector de captura artesanal y de las propuestas que apuntan a mejorar el ordenamiento de las pesquerías de calamar gigante y mahi-mahi a nivel nacional.



## MISIÓN

Ser una organización sólida y pionera que represente al sector pesquero artesanal del Perú y que participe en la toma de decisiones de políticas pesqueras nacionales que aseguren la sostenibilidad pesquera artesanal.



## VISIÓN

Ser una organización reconocida a nivel nacional e internacional y con una participación competitiva en los mercados, que promueva el consumo de la pesca responsable, la sostenibilidad de nuestros recursos hidrobiológicos y mejore la situación socioeconómica del sector pesquero artesanal.



# ¿QUIÉNES CONFORMAN SONAPESCAL?

Somos **siete organizaciones** que, juntas, reunimos a más de 1300 embarcaciones pesqueras, lo que corresponde al **28% del total de las embarcaciones** que se dedican a la pesca artesanal de altura a nivel nacional.



Asociación de Armadores Artesanales  
– Yacila



Asociación de Armadores Pesqueros  
Artesanales Mar de Paita (**APAMARPA**)



**ASOCIACIÓN DE ARMADORES  
ARTESANALES DE CONSUMO  
HUMANO DIRECTO  
PAITA  
"AAARCUDIPA"**



Asociación de Armadores Artesanales  
de Consumo Humano Directo de Paita  
(**AAARCUDIPA**)



Asociación de Proveedores de Productos  
Hidrobiológicos del Puerto de Paita  
(**APPHPP**)



Asociación de Pescadores Artesanales  
dedicados a la extracción de pota,  
perico y otros Parachique - La Bocana  
(**APADEXPO**)



Cooperativa pesquera  
San José Ltda.



**ASOCIACION DE ARMADORES Y  
PESCADORES ARTESANALES  
ASARPAR SAN JOSÉ**

Asociación de Armadores y Pescadores  
Artesanales Asarpar San José

# ¿CUÁLES SON NUESTROS MAYORES LOGROS?

1

## Contribuimos con la formalización de la pesca artesanal en el país.

Los miembros de SONAPESCAL nos capacitamos en la obtención de los títulos habilitantes que fortalecieron nuestros conocimientos para la presentación de trámites administrativos, la interposición de quejas, la presentación de recursos administrativos, el levantamiento de observaciones y otras acciones legales asociadas.

Al 2024, el 93% de embarcaciones cuentan con matrícula, el 86% con protocolo sanitario y el 82% disponen de permisos de pesca.



## Progreso en indicadores de formalización

Fuente: Sitio web Pescaformal.pe

2

## Proponemos mejoras normativas

A nivel nacional se viene impulsando:

- La actualización del Reglamento de Ordenamiento Pesquero (ROP) del calamar gigante, acorde a la realidad actual de la pesquería
- La modificación de una normativa que promueve la ampliación de la oferta de proveedores de equipos satelitales para la flota pesquera artesanal.
- El archivamiento de los proyectos de ley que buscan formalizar embarcaciones ilegales y eliminar la prohibición de realizar pesca de arrastre dentro de las 5 millas.

A nivel regional, formamos parte del Comité para el Manejo Sustentable del Calamar Gigante del Pacífico Sur (CALAMASUR), espacio en el que apoyamos diversas medidas de conservación y manejo, tales como: monitoreo, control, vigilancia y combate a la pesca ilegal, no declarada y no reglamentada (INDNR); cobertura de observadores a bordo, entre otros.



3

### Brindamos seguridad a nuestra flota para la pesca en alta mar

En conjunto con CALAMASUR, promovemos continuamente la inscripción de nuestras embarcaciones artesanales en la Organización Regional de Ordenamiento Pesquero del Pacífico Sur (OROP-PS), lo cual garantiza que nuestra actividad en aguas internacionales sea legal.



4

### Establecimos nuestra primera alianza público-privada para una pesquería sostenible

Firmamos un convenio con el Instituto del Mar del Perú (IMARPE) y la Cámara Peruana del Calamar Gigante (CAPECAL) que busca incrementar el conocimiento sobre el recurso a nivel nacional. Las acciones clave del convenio incluyen, entre otras, el embarque de observadores a bordo en embarcaciones pesqueras artesanales y su ingreso a plantas de procesamiento para el monitoreo biológico pesquero; la facilitación de ejemplares para estudios científicos, la realización de investigaciones conjuntas; la aplicación de tecnologías avanzadas para mejorar las técnicas de captura; la capacitación a personal a bordo, y la implementación de bitácoras electrónicas para el registro de capturas incidentales y pérdidas de aparejos de pesca. de procesamiento para el monitoreo biológico pesquero; la facilitación de muestras y/o ejemplares enteros para estudios científicos, la realización de investigaciones conjuntas sobre la distribución, abundancia, estructura poblacional y comportamiento del calamar gigante; la aplicación de tecnologías avanzadas para mejorar las técnicas de captura; la capacitación a personal a bordo, y la implementación de bitácoras electrónicas para el registro de capturas incidentales y pérdidas de aparejos de pesca.



Si desea conocer más sobre el trabajo que lleva a cabo SONAPESCAL, visite nuestra página web [www.sonapescal.com](http://www.sonapescal.com) y síguenos en redes sociales: